

HIGIENE.

No hay en la actualidad en Europa publicacion alguna, sea cual fuere su importancia, que no se ocupe preferentemente de todo aquello que se relaciona con las condiciones higiénicas de cada pais: nunca asunto alguno fué tan estudiado y discutido, lo cual es una prueba clara y patente de su importancia. En todos los pueblos civilizados chicos y grandes se toman oportunas medidas para proteger los preceptos higiénicos, y las juntas de Sanidad nombradas al efecto redoblan sus esfuerzos y trabajan con el interés y celo que las circunstancias exigen.

Nada mas justo, nada mas digno de aplauso que semejante conducta en todas ocasiones, y mas particularmente hoy que nos vemos amenazados de una terrible epidemia que azota a gran parte de poblaciones del Bajo Egipto, y cuyos estragos son en mucho debidos, segun opinion de personas muy competentes, a la absoluta carencia y desconocimiento en aquel pais aun de las mas rudimentarias reglas de la higiene.

No se han descuidado las autoridades de Gandia en vista de la importancia legitima que se concede a ciertos preceptos, y ha dictado medidas muy oportunas para que desaparezcan en lo posible todas aquellas cosas que pudieran ser causa de que empeorase la salud pública en esta poblacion. Nos consta que la junta nombrada al efecto, compuesta toda ella de ilustradas y competentes personas, celebra muy a menudo sus sesiones y tiene proyectos muy dignos de que todo buen gandiense les preste su ayuda y cooperacion.

Pero aun queda mucho que hacer en este asunto en Gandia y fuera bueno que en breve plazo, y sin poner reparo alguno en dificultades mas ó menos insuperables se practicasen algunas reformas que han de contribuir sin disputa en gran manera a mejorar las condiciones de salubridad de esta poblacion.

Ya en otras ocasiones hemos hecho constar en las columnas de este semanario la conveniencia de que el cementerio desapareciese del punto en que está, conveniencia que con datos fijos hemos demostrado. Hé aquí pues indicada una reforma que honrará sobremanera al que la lleve a cabo y le hará acreedor al reconocimiento verdadero de los gandienses. Por otra parte no vemos tampoco que dificultades pueda haber para la realizacion de esta mejora, pues que ni exige grandes sacrificios pecuniarios ni aun la formacion de expedientes de tramitacion interminable. Mucho celebraremos que los dignos individuos del Ayuntamiento se ocupen de este importante asunto y hagan cuanto en su mano esté para que se verifique la traslacion del cementerio a otro punto mas conveniente.

Ocupa hoy la atencion pública en Madrid la cuestion de arbolado y para que estudie la manera de ensancharlo se ha nombrado una comision que entre otras acertadas disposiciones ha tomado la de ofrecer premios a aquellos propietarios que en un periodo de tiempo determinado crien mayor número de árboles.

Tambien en las columnas de EL LITORAL se ha dicho algo de la conveniencia de que se fomentase la plantacion de árboles en las marjales de esta ciudad, los cuales impedirian que llegasen hasta nosotros los miasmas perniciosos que indudablemente de aquellas se desprenden en muchas épocas del año y son causa de que

se resiente notablemente la salud pública. Y esta es otra de las reformas que deben ponerse sobre el tapete si se ha de conseguir que Gandia adquiriera las condiciones higiénicas que tan recomendadas están por la ciencia y la esperiencia.

Pero la mas importante reforma, lo que imperiosamente reclama esta poblacion es que se la dote de aguas potables: sin duda alguna realizada esta mejora no habia de pasar mucho tiempo sin que los vecinos todos de esta ciudad grabaran para siempre en su memoria el nombre ó nombres de los que fueran acreedores a la gloria de haber librado a un sin número de gandienses de otras tantas enfermedades tan molestas como peligrosas. Podemos asegurar sin temor de equivocarnos, y oida la opinion de personas autorizadas, que el ser tan generales en esta poblacion los padecimientos del aparato gástrico reconoce como principal causa el agua de pozos que beben sus habitantes.

Y siendo un hecho que no admite réplica lo consignado ¿habrá consideracion alguna que no deba posponerse a la necesidad de dotar a Gandia de mejores aguas? ¿habrá sacrificio que no deba hacerse para conseguir la realizacion de tan importante reforma?

Estudien este punto los encargados de velar por el progreso de Gandia, y penetrados del bien que han de hacer, emprendan sin pararse en ninguna clase de inconvenientes esta obra a la cual deben su ayuda y proteccion todos los vecinos de esta ciudad.

LOS TRAJES

«El hábito no hace el monge.»

Y es cierto cuanto nos quiere explicar el refrán que sirve de lema a este artículo ó lo que sea.

Si la Sociedad, guiada por el sendero que debiera cruzar, se lanzase en busca de los hombres por sus condiciones, virtudes, hábitos, moralidad, honradez y demás circunstancias que pueden concurrir en un mortal; si guiada por el verdadero camino tratase de averiguar el modo de ser de cada uno, huyendo de las superficialidades a que tan propensa es, bien sea porque lo arrastra la época que atravesamos, ó por el modo con que hoy generalmente se juzgan las cosas y personas, no se llegaria al extremo de exclamar que es cierto el refrán dicho, ni otros mil que podríamos aplicar.

Hoy no se juzgan en general las personas por sí, sino por las prendas (de ropa) que las adornan; y es tan usual, es tan corriente este modo de juzgar, que nos basta ver a uno con un vestido medio andrajoso para exclamar, «vaya un perdido» sin fijarnos en mas antecedentes ni analizar su proceder.

En cambio vemos a otro que viste con elegancia y que cada dia usa un traje, y ello nos basta para exclamar, «qué persona mas decente» ni mas ni menos que si conociésemos que lo es.

En todos casos, sin esceptuar uno, antes de juzgar a cualquiera debe preceder el análisis concienzudo é imparcial de todo cuanto de él queremos criticar ó enalzar; porque suele acontecer muy a menudo, aquello de «bajo una mala capa se encuentra un buen bebedor» ó de «viste a un baston y parecerá un baron» mientras que ahuyentamos de nuestra imaginacion, es decir, no queremos comprender aquel otro refrán, de «aunque la mona se vista de seda, etc.»

Los trajes para cierta clase de gente no son otra cosa que la sombra con que envuelven sus nefandas acciones; la hipocresia del cuerpo; el muestrario de su proceder. Generalmente, cuan-

tos tunos existen, visten con elegancia, hasta con despilfarro, para que así, al acercarse a cualquiera, le juzgue por las esterioridades creyendole como he dicho una persona decente, y de este modo cubiertos con una finisima tela esconden los vicios mas horribles, las acciones mas rastreas.

En cambio se acerca uno con un vestido que acusa pobreza en el que lo usa, a una reunion, y por lo regular le huyen la cara, ó al menos no hacen caso de él, creyendo que al rozar con tal traje ó al estrechar la mano de su dueño se rozan con la hediondez de la sociedad, cuando aquellos harapos encierran un corazon de gigante y una honradez a toda prueba.

Del primero se fían, del segundo recelan; aquel tiene la palabra cual imán, éste, repele a cuantos le escuchan, y no hay quien se atreva a decir de aquel que es un ignorante porque no puede haber ignorancia bajo tan buen porte; pero de éste que va vestido con lo que le prestan sus escasos recursos, aunque hable científicamente, aunque profundice cuantas ideas en su cerebro concibe, no pasa de recojer un «¡bah! lo habrá oido en alguna parte, cuando así habla, pues no está educado para que sus conocimientos sean tan profundos en tal ó cual materia.»

El que va bien vestido no necesita para entrar en cualquier parte ni aun permiso, mientras que el que su pobreza no le permite usar ropa buena, ese necesita de todo para introducirse en ella.

Que ocurre un robo ó un incidente cualquiera merced al cual las autoridades tienen que echar mano de alguien, no es preciso discurrir mucho para asegurar que será obsequiado con una *buen cama* en la prision el que va mal vestido, mientras los autores suele suceder se pasean riéndose de ellos y cubriendo sus acciones con su rico traje.

Y siguiendo con los ejemplos pudiéramos citar otros, en que siempre los trajes aguzan su indispensable papel, todo debido a lo que he dicho, que la sociedad generalmente busca lo extrínseco de las cosas ó sea la forma, haciendo caso omiso del fondo, cuando en esto es en lo que se debia fijar.

No hay regla que no tenga escepcion como se de seguro tiene la presente, mas para mi, y creo que para muchos tambien, ha llegado el caso de decir, que hoy dia la ropa ó digase el modo de vestir, es el título que sirve para ser bien ó mal mirado en la sociedad.

Aducirán tal vez en contra de lo que hablo, que las condiciones que adornan a cada uno no se llevan en la mano, para poder examinarlas. ¿Y que acaso el que usa un traje elegante; el que derrocha en un vestido, trae pegado a la levita su modo de proceder en la sociedad?

Ni uno ni otro son conocidos, y siempre sucede que estos últimos son bien mirados en todas partes. ¡Cuándo desaparecerá tal mal de entre nosotros!

JUAN L. PARRÉS.

JUZGAR POR LAS APARIENCIAS.

Todo aquel que no haya avecinado en la Corte bastante tiempo, no sabe lo que es ésta.

Y no basta a veces haber pasado muchos años en ella; es preciso conocerla *interiormente*.

Se necesita haber *tomado la tierra*.

Y aun así y todo, se suele llevar de vez en cuando, la gran castaña.

Porque Madrid es un hormiguero en el que cada bicho pulula generalmente tratando de engañar a los demás.

La mayoría lleva siempre puesta la carátula, pero el que conoce el terreno que pisa, por los agujeros de los ojos suele ver la faz del enmascarado ó enmarcarada, y sabe poco mas ó menos a qué atenerse.

Aquí hay muchos adictos a *la mano negra*.

Pero aun hay mas a *la mano blanca*, y entre una y otra no sabemos cuál es la peor.

Los primeros se *clarean* con facilidad, y siguen casi las mismas huellas que sus correligionarios de Andalucía.

Los segundos no se descubren tanto, ó se les vé menos, quizá porque ocultan sus asquerosas manos y negras uñas, bajo la piel de blanco guante.

Habría que ocupar gran espacio y no escaso tiempo, si hablar quisiéramos, aunque no fuese mas que de pasada, de todo lo malo que la coronada villa encierra, y no podemos disponer ni de lo uno ni de lo otro.

Respecto á las mujeres, con apariencias de señoras, sucede lo propio.

Así es que el desgraciado que á Madrid llega sin guia ni apoyo es víctima de su curiosidad y de su ignorancia.

Y buen ejemplo de ello es lo que vamos á referir. Vinose á pasar una temporada á la Corte un mayorazgo de provincia, è instalóse en una de las fondas mas renombradas, donde solo el respirar costábale al dinero.

Hizo allí conocimiento con un cierto sujeto que al poco rato de tratarle pidióle una cantidad prestada, y habiendo mas tarde desaparecido con el préstamo, que no era escaso, llegó á saber nuestro hombre que el tal sujeto era un pájaro de cuenta, con ribetes de presidiario.

Esto es, un casi miembro de *La mano negra*, Pero en cafes y espectáculos, amén de algunas reuniones que se decian de alta estrofa y que á menudo frecuentaba, hizo infinidad de conocimientos de los que se encontraba orgulloso.

Obligáronle á ser accionista de dos sociedades de especulaciones en gran escala, y empleó en ellas con el sebo de segura ganancia, sumas respetables. Pero al poco tiempo las sociedades hicieron bancarrota y todo se lo llevó la trampa.

Esto es, *la mano blanca* habia estrechado las suyas con mas afecto del que él hubiera querido.

Por este tiempo acertó á conocer á una jóven que vecina suya era, puesto que vióla en un balcon de la casa inmediata al Hotel en que residia, y á ella no hubo de parecerle el forastero humo de paja, por cuanto que con cariñoso afecto lo miraba por las lardes, hora en que ambos salian á sus respectivos balcones.

Una mañana que el mayorazgo salió á tomar el aire ú otra cualquier cosa, acertó á ver que su vecinita salia tambien, Dios sabe á qué ocupacion.

Siguióla, pero no con tanta cautela que ella no conociese que era seguida y comenzó á mirar á su vecina de vez en cuando, como complacida del seguimiento.

Esto alentó al provinciano, y á tanto llegó su alentamiento, que púsose al lado de la jóven que era bella, elegante y bastante bien ataviada, y á parte de las frases que son de cajon cuando se habla por vez primera con una mujer á quien se desea acompañar, quedó complacidísimo de ésta y hasta alcanzó el grandísimo favor de una cita, para aquella misma noche.

Viéronse en efecto; hablaron largo y tendido; mas y mas se encantaba el provinciano de las gracias, belleza y donaire de su vecina, que pudorosa y tímida á duras penas aceptó el ser obsequiada por su caballero, que invitóla á refrescar repetidas veces, porque el calor era mucho, accediendo al fin á ello, y tomándose un sendo bisteek, con salsa tártara, de los de á tres pesetas, por via de refresco, amén del vino necesario y del postre.

Quedó por esta causa, rendida la plaza. Nuestro hombre tenía la por princesa disfrazada que su alegre carácter la obligaba á arrostrar aventuras, y ya miraba en ella por lo menos á otra duquesa de Medina, como la de *Jugar con fuego*.

Mas como quiera que la cita siguiente no podia ser antes de la una de la madrugada, el enamorado amante llegada que fué la noche, aburrido y caluroso, trató de entretener el tiempo, y dió con su cuerpo en los jardines del Buen Retiro, donde la buena sociedad y la mala, halla en verano el único sitio medio fresco y apacible de la villa coronada.

Se ejecutaba una zarzuela de gran espectáculo y donde habia en escena entre coristas bailarinas y comparsas, mas de ochenta mujeres. El provinciano que era algo dado á admirar las formas del bello sexo, quiso admirarlas mas de cerca, y mediante una propineja al portero del escenario, y otras tantas á los celadores de bastidores, penetró en aquel *antro*, donde solo los autores dramáticos y otros desgraciados, tienen derecho á penetrar.

Pero hé aquí que de manos á boca se tropieza á una figuranta con aspiraciones á corista, que en amoroso y tierno coloquio se hallaba con uno de los carpinteros del teatro, á juzgar por el saco con clavos y el martillo que á la cintura llevaba; y como parecióle que era su *duquesa* y vecina, miróla descaradamente, y al notarla ésta, que ella era, creyendo que ya su incógnito estaba deshecho, saludólo afablemente y como á persona conocida, recordándole su cita para despues de terminada la obra y de cobrar el sueldo, porque aquella noche y despues de la funcion, se pegaba la nómina.

Quedóse estático y alicaído nuestro héroe, no comprendiendo como una hembra que de haber diario tenia la suma de una peseta, gastar se permitia un lujo tan inusitado como ella gastaba, y salió del escenario medio loco, renegando de su suerte y de su mala aventura, porque mas que ilusionado estaba con su conquista, que de pronto habiase trocado en aventurera descosida, de lo que no le quedaba la menor duda, por algo, para él desagradable, que debió notar, al hallarla en amorosa plática con el carpintero.....

Quien en Madrid juzga por las apariencias se engaña facilisimamente.

El que no conoce el terreno que tiene bajo su planta, está expuesto á mil percances y no nada agradables....

Por lo demás, dicen muchos que la Corte es un verdadero Edén.

Pero no siempre lo que se dice es verdad incontrastable.

Y por cierto que á nosotros nada de lo expuesto nos ha pasado.

Pero nos han asaltado, por otro concepto, los desengaños.

Hay quien dice que *Corte ó cortijo*.....

Casi queremos lo segundo.

SIERRA ARRIGUNAGA.

Madrid y Junio 1853.

SOMBRA Y LUZ.

MEDITACION.

Cuando en la noche callada
que á meditar nos convida,
discurro sobre la vida
tan breve y arrebatada.
Cuando mi mente exaltada
por ejemplos del ayer,
pugna por querer volver,
las hojas de mi destino,
solo veo en mi camino,
torbellinos por doquier.

Y si al sonreír la aurora
que precede al sol naciente
quiero trasportar mi mente
á la mansion dó Dios mora,
Dichas sin fin atesora
mi alma en su derredor,
disipándose el dolor
que en mi destino veía,
como la noche sonbria
del dios Febo al esplendor.

SERRAP.

GUALEGUAICHU

(Continuacion.)

En efecto, firmado un tratado con dicho fin en Febrero de 1819 entre la República de Chile, ya constituida con la ayuda de las armas argentinas, y el Gobierno de Buenos Aires, y transcurrido el resto de dicho año y el siguiente en preparativos, una flota chilena condujo á San Martín, al mando del ejército aliado, á principios de 1821, al centro de las posesiones españolas del Virreinato del Perú, cuya expedición dió por resultado, que ya en Julio del mismo año el Virrey Lacerna evacuase á Lima, que fué ocupada al momento por San Martín y sus tropas, el cual proclamado con el título de Protector por los peruanos, les indujo y ayudó al nombramiento de un Congreso que proclamase la independencia del Perú mientras que las fuerzas españolas se replegaban en retirada hácia el Ecuador y el Alto Perú, hoy Bolivia, últimos baluartes de sus operaciones en aquel entonces.

Y como San Martín algunos meses despues, y ya en 1822, cansado de los clamores de los varios bandos en que se habia dividido aquel país, prevenir una guerra civil, en la que no queria tomar parte, se retirase á Chile, dejó las tropas argentinas á las órdenes del General Colombiano Bolívar, el cual quedó como Jefe continuador de la lucha contra los españoles, y el que obtuvo en Mayo del mismo año la victoria de Pinchincha, que libertó al Ecuador de la dominacion española, á la que tambien contribuyeron las fuerzas argentinas al mando del General Suere. Y continuando aun la lucha entre españoles é independientes por espacio de otros dos años mas y meses, quedó al fin vencida la tenacidad de los primeros por las victorias de Jurino y Ayacucho en Agosto y Diciembre de 1824 y finalmente por la capitulacion del Callao en Enero de 1825 última trinchera de los españoles en la América del Sur, en cuya fecha se puede decir que terminó la lucha entre los hispano-americanos y su antigua metrópoli.

Pasados cuyos últimos sucesos, al mencionado territorio llamado Alto Perú, que habia formado

parte del Virreinato del Plata, se constituyó en República independiente bajo el nombre de «Bolivia» en Agosto del mismo 1825, cuyo nombre se dió en honor al General Bolívar, cuyas últimas victorias habian al fin obligado á los españoles á evacuarlo; á cuya República se le unió á principios de 1826 la provincia de Tarifa que habia formado parte hasta entonces de las provincias del Plata, aunque la mas limítrofe al Alto Perú, con motivo de las levas de hombres decretada por el Gobierno de Buenos Aires, al declarar la guerra al Brasil en aquellas fechas.

Y esplicada, lo mas sumariamente posible, la forma en que los varios territorios que constituian el Virreinato del Plata, y que hoy no forman parte de la República Argentina, se fueron erigiendo separadamente en Estados independientes, réstanos narrar los sucesos políticos porque las provincias de dicha república han ido atravesando desde su revolucion de Mayo de 1810 en Buenos Aires hasta su organizacion definitiva actual.

Hemos dicho ya, que á la raíz de dicha revolucion el pueblo eligió su número de delegados que nombraron un Poder Ejecutivo compuesto de nueve personas, nativas todas del país, bajo el nombre de «Junta Provisoria de Gobierno de la Ciudad y Capital de Buenos Aires» que debia gobernar en nombre del Rey Fernando VII. Que dicha Junta incitó á todas las provincias á nombrar y enviar delegados á dicha Capital, para que las representaran en las decisiones á tomarse, cuya invitacion unas aceptaron y otras rechazaron. Que dicha Junta envió una expedición á Córdoba, que despues de fusilar á los Jefes españoles que habian iniciado la resistencia contra ella siguió hasta el Alto Perú, así como envió otra al Paraguay que obtuvo mal resultado, como tambien mandó al General Rondeau á la Banda Oriental para secundar la revolucion que allí habian encabezado los hermanos Artigas.

Despues de dichos sucesos, pues, se produjo un movimiento revolucionario en Buenos Aires en cinco de Abril de 1811, contra parte de la Junta, á la que acusaba de demasiado revolucionaria, que trajo por resultado la salida de cuatro de sus miembros y que así modificada debia organizar otras en las provincias para secundar el movimiento de independencia contra la autoridad de la metrópoli, conservando sin embargo las antiguas formas administrativas.

(Se continuará.)

EL 10 POR 100 DE LOS FERRO-CARRILES.

Publicada en la *Gaceta* del 1.º de los corrientes cual se suprime el recargo de 10 por ciento sobre el precio de transporte de viajeros por ferro-carriles faltaba únicamente señalar el plazo en que habia de empezar á regir, y al efecto el señor ministro de Fomento publica en la *Gaceta* del 2, un real decreto en este sentido, precedido de un cencillo preámbulo, en el que, despues de hacer constar que la cesion del recargo se hizo en dos dias, y otros dos bastaron para su exaccion, añade que el plazo para la rebaja tiene que ser ahora mayor, toda vez que los recargos de 10 y 5 por 100 establecidos en los años 1872 y 1874 han alterado los factores en la operacion aritmética.

He aquí ahora los términos del decreto: «Conformándose con lo propuesto por el ministro de Fomento.

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. La supresion del recargo de 10 por 100 sobre el precio de transporte de viajeros por ferro-carriles, ordenada en la ley fecha 30 del presente mes, quedará establecida desde el día 20 de Agosto próximo venidero. A partir de dicho día, las empresas de ferro-carriles rebajaran el precio de los billetes de viajeros en la cantidad equivalente á aquella con que hubiera sido aumentada en virtud de la ley de presupuestos de 25 de Julio de 1871.

Dado en Palacio á treinta y uno de Julio de mil ochocientos ochenta y tres.»

No concluiremos estas líneas sin manifestar que al ocuparse hoy los periódicos de la publicacion en la *Gaceta* de la referida ley reiteran sus elogios al señor ministro de Fomento.

NOTICIAS

Esta tarde á las seis serán revistados por el Ayuntamiento en el Prado de Valencia el cuerpo de bomberos, el de la Guardia municipal, la banda, los alguaciles, serenos y demás dependientes del Municipio.

Durante la revista la banda ejecutará escogidas piezas y los bomberos las maniobras propias de su institucion.

Es un espectáculo nuevo que no dudamos ver muy concurrido, y que acusa verdadero interés por las cosas del municipio.

Nuestro querido amigo D. Francisco Pallarés y Ridaura, rico propietario y comerciante de esta ciudad, falleció la madrugada del jueves último en Valencia, casi repentinamente. Sus restos fueron trasladados, previo competente permiso, al Campo-Santo de esta población, en un coche fúnebre.

Damos á su desconsolada familia el mas sentido pésame.

¿En qué consiste que desde esta ciudad puede facturarse para Madrid, y en cambio en la Corte no quieren facturar para Gandía? Esto es una anomalía incomprensible que causa graves perjuicios al comercio, por lo que denunciamos á quien corresponda para que se ponga pronto y eficaz remedio.

Anteayer se hallaba fondeado en nuestra playa el «Per.» magnífico vapor mercante de la compañía Makandrews, de 1500 toneladas de porte, que ha venido á cargar barriles con uva moscatel y de otras clases.

¿Quosque tandem consentirá la comision de policía urbana que las aristas de las aceras, frente á las puertas cocheras, sean un constante peligro para los transeuntes? Hora es ya de que se adopten medidas para acabar con este abuso que tanto desdice del buen arreglo de las vias públicas de esta ciudad.

Desde hace algun tiempo quedó abierta en la Secretaria del Ayuntamiento un registro para carros y tartanas de alquilar á fin de que tomen la numeracion correspondiente en virtud de lo dispuesto en las ordenanzas municipales.

Por si á alguien se le ha olvidado llenar este requisito lo avisamos al público para que llegando á conocimiento de todos, puedan cumplimentar las disposiciones vigentes sobre la materia.

El lunes último se unieron en indisoluble lazo nuestro querido amigo D. José Vives, acreditado sastre de esta ciudad, con la simpática y agraciada joven doña Concepcion Blasco.

Damos nuestra enhorabuena á los recién casados, deseándoles interminable luna de miel.

El dia primero del actual falleció en Onteniente, víctima de la penosa enfermedad que ha tiempo le aquejaba el notable artista profesor del conservatorio de música de Valencia D. Quintín Matas.

Tenemos entendido que el eminente Orador don Emilio Castelar, viene dentro de poco á esta ciudad de paso para Denia, en donde se propone pasar unos dias.

AMOR A VISTA DE PÁJARO.

(Conclusion.)

—Procuraré no tener que usarlo. ¿Con que vamos esta madrugada de paseo?

—Yo, á lo menos, sí: tú puedes venir ó quedarte, como te parezca mejor.

—¿Pues no me ve V. ya dispuesto? dijo Francisco presentando á su amo la corbata.

—Me alegro mucho, porque quizás me serás útil.

—¿Pero, señorito, puedo yo saber adónde vamos?

—Francisco, he adquirido ayer grandes noticias.

—¿De la señorita Magdalena? preguntó Francisco con acento de desconfianza.

—Sí, Francisco. Ya sé perfectísimamente sus dos apellidos.

—¿De modo que la señorita se llama?...

—Doña Magdalena de Sandoval y Zulueta, hija de D. Blas de Sandoval y de doña Margarita de Zulueta. Repara qué dos apellidos. El primero corresponde á una de las casas mas ilustres de España, y el segundo á uno de los mas ricos banqueros. Hermosura, sangre y riqueza. ¿Qué dices de estas tres cualidades?

—Digo, señor, que son magníficas. ¿Pero está V. seguro de que mi señora doña Magdalena de Sandoval y Zulueta, es la Magdalena que buscamos y no encontramos por desgracia?

—Segurísimo: y lo que es mas, Francisco, tengo seguridad de encontrarla hoy mismo.

—¿Segun eso vamos?...

—A su caserío de los Manzanos.

Luis habia acabado de vestirse, el señor Ramon se presentó con una taza de chocolate, que apuró Meneses en tres minutos. Tomado este corto refrigerio, dijo á su huésped:

—¿Está dispuesto el guía?

—Si señor, repuso el vascongado.

—¿En dónde está?

—Soy yo.

—¿Tiene V. dispuestos caballos para nuestra es-

La Guardia civil del puesto de Oliva capturó hace tres dias á tres sujetos que se encontraban cortando leñas bajas en los montes que el estado posee en aquel término.

Sabemos con satisfaccion que la Junta de Sanidad acordó uno de los últimos dias que se limpie el cauce del rio San Nicolás, que por las yerbas y demás materias que hoy tiene aglomeradas constituye un foco miasmático que debe desaparecer muy pronto.

Aplaudimos la medida.

Con inusitada solemnidad se ha celebrado este año la fiesta de los santos llamados vulgarmente de la Piedra.

En la Iglesia Colegial despues de tertia, se verificó la funcion religiosa, la capilla de música interpretó con bastante afinacion y lucidez la notable misa composicion del maestro Andreví; nuestro particular amigo y paisano D. José Boigues Aparisi, Ecónomo de la Parroquia de Santa Tecla de Játiva, hizo con galana frase y suma elocuencia una brillante descripcion de los martirios y persecuciones que fueron objeto los ilustres héroes Abdon y Senen.

Por la noche tuvo lugar una lucidísima procesion depositando luego los Santos en casa de los nuevos mayoresales D. Manuel Piera y D. Vicente Moratal.

Los vecinos del Grao han celebrado un contrato para que se construya un altar mayor en la Ermita de S. Nicolás. Hemos visto el plano y nos agrada sobremanera.

En el colegio que dirigen las Hermanas del Carmen hemos tenido el gusto de ver y admirar una preciosa y acabada imágen de Santa Teresa de Jesús, ejecutada recientemente en el taller del acreditado artista de Valencia D. Modesto Pastor. Es una obra hecha á conciencia, y que bastaría ella sola para dar honrosa y merecida reputacion al inteligente escultor, si no la tuviera conquistada hace muchos años entre las personas amantes de lo bello.

Mide la imágen más de un metro; los pliegues del hábito están hechos con notable propiedad y maestria; la actitud de la Santa, que aparece arrobada en éxtasis, contemplando un cielo de encantos y de belleza; la sonrisa tan deliciosa y simpática, que hermosea aquel rostro en donde campean hábilmente colocados los tres diminutos lunares, que hacian tan agraciada á la activa reformadora del Carmelo; todo, en una palabra, contribuye á que la imágen de Santa Teresa sea una obra tan buena como bella, y por ello damos nuestra humilde enhorabuena al Sr. Pastor por su excelente trabajo, y á las Hermanas Carmelitas por tan rica adquisicion.

—No se necesitan.

—Pues vamos.

Francisco se alegró en el alma de que la expedicion fuera pedestre, que preferia fatigarse un poco á pegar una costalada, como la de la noche anterior. Empezaba á rayar el alba cuando salieron los viajeros de la posada de Meneses, y Luis, que estaba lleno de esperanza, vió con delicia ese gran manto ceniciento que se replega hácia occidente al primer albor de la mañana. Por segunda vez en pocos dias oyó el armonioso concierto que forman las auras y los árboles, los pájaros y los arroyos; y al trino del primer gilguero unió su voz, cantando la dulce romanza que le causó tanto entusiasmo. Una vegetacion briosa presentaba hermosos modelos á la escuela flamenca, y los horizontes tomaban sus tintas de la paleta de Villaamil. Las auras bajaban perfumadas y húmedas desde las cumbres del Pirineo, y las fuentes corrían como niños que pisan el campo tras una larga reclusion.

Habian llegado los viajeros á la cima de una montaña, en la que se elevaba, como una atalaya morisca, una capilla consagrada á nuestra Señora del Amparo. Sns negros muros atestiguan su prodigiosa antigüedad, pero ocultaban su vejez bajo los ramos de laurel y mirto, y las coronas y guiraldas de flores que enteramente los cubrian; asemejándose mucho la capilla á un abuelo á quien sus nietos han engalanado la mañana de su centésimo natalicio.

El señor Ramon pasó por delante de la capilla, sin dirigirla una mirada, y siguió su marcha; pero Luis se acercó afablemente á una especie de santero que estaba á la puerta, y le preguntó:

—¿Con qué motivo está esta capilla tan engalanada?

—Acaba de casarse en ella uno de los mas ricos propietarios de esta comarca, respondió el santero á Meneses.

Como nada importa á Luis la boda del rico propietario, se despidió y apresuró el paso, imitando la celeridad de su guía. Francisco, que se habia hecho perezoso desde que su amo desplegaba tan poca comun actividad, seguia á Luis murmurando; y todos tres empezaron á bajar la colina y á descubrir el profundo valle que se inclinaba á su pié. A la derecha del camino descubrió Luis unas rocas salientes

Leemos en *Las Provincias*:

«El señor alcalde de Puebla de Rugat, D. Tomás Gomar, ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar, que agradecemos, de las *Ordenanzas municipales* para el uso y régimen de dicha villa, muy bien impresas en el establecimiento de la viuda de Orts de Gandía.

La rápida ojeada que hemos hecho de esas *Ordenanzas*, nos permite asegurar que es un trabajo muy completo y digno de que sirva de modelo á á otros pueblos, dando idea del celo con que el ayuntamiento de Puebla de Rugat mira todo lo que se refiere á la administracion de aquel municipio. El título que trata la policía rural es uno de los mas notables, detallándose las producciones de aquella comarca y cuanto hace relacion con los trabajos agronómicos.»

Ya se ha terminado el puente de madera sobre el rio S. Nicolás que es una obra que verdaderamente honra á su constructor el Maestro carpintero del Municipio D. Tomás Meló.

Ya hacia falta esta mejora.

Los vecinos de la calle Mayor comenzaron anoche los festejos con que anualmente obsequian á su patrono santo Domingo de Guzman. Como siempre esta fiesta ha atraído la mas escogida concurrencia, brillando entre ella *pollitas* de ojos agarenos y boquitas que van destilando miel con grave perjuicio de los *pollos*, y lo que es peor..... de los *gallos*.

El lunes á las 7 tendrá lugar una solemne funcion dedicada á S. Francisco de Paula, en la iglesia del ex-convento de S. Roque cuyo panegirico está á cargo de nuestro querido amigo y paisano el ilustrado P. Juan Vidal de las Escuelas-Pias.

Esta mañana á las nueve tendrá lugar en la Colegiata una solemne funcion, costeada por los vecinos de la calle Mayor de esta ciudad y consagrada al esclarecido santo Domingo de Guzman.

La capilla de la susodicha iglesia cantará la misa de su Maestro Sr. Domingo, estando encargado de pronunciar el panegirico nuestro paisano y amigo Rdo. P. José Félix Ramon de las Escuelas-Pias.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandía

que se avanzaban hácia la cañada como el famoso promontorio de Leucades hácia el mar; y siguiendo su antigua aficion á encaramarse por las alturas, corrió hasta el ángulo mas saliente de los escarpados peñascos. Francisco siguió á su amo de cerca; pero tuvo muy buen cuidado de pararse en sitio nada peligroso; y el señor Ramon no pisó las rocas, contentándose con esperar á sus compañeros de viaje.

Aun no habia tenido Meneses tiempo de contemplar el pintoresco panorama que se presentaba á su vista, cuando hirió su oído la dudosa armonía de varios tamboriles y dulzainas; descubriendo momentos despues una procesion de aldeanas, vestidas de fiesta y engalanadas con vistosas cintas y flores. Esta procesion caminaba por el álbeo de la cañada, y se dirigia hácia una hermosa casa de campo, que descubria Luis desde su levado promontorio. Tras la doble fila de aldeanas, marchaba un grupo de ocho ó diez personas á lo mas, y en su centro una joven vestida de blanco y coronada de rosas del mismo color. Este espectáculo y la nueva que acababa de recibir en la capilla, persuadieron á Meneses de que todo aquel cortejo lo formaban los novios y su parentaja; y como debia pasar precisamente por el fondo de la cañada, dió un paso mas, quedándose tan en la punta de la roca, que visto desde abajo, parecia suspenso en el aire como el albañil de San Vicente.

Ya habia pasado una parte de la comitiva, y Meneses trataba eu vano de ver el rostro de la novia, porque esta llevaba la cabeza inclinada de modo que era imposible descubrirlo. Pero de repente se acercó á ella una de las mugeres que la acompañaban, y la dijo con cierto misterio una palabrita al oído. Entonces alzó la cabeza, y clavó su ardiente mirada en el temerario que coronaba el promontorio.

—¡Magdalena exclamó Luis, tendiendo los brazos hácia ella, como si quisiera precipitarse en aquel abismo; y huyendo despues espantado de su propia temeridad:

—¡Mi sueño! murmuró Magdalena: apoyándose en el brazo de su marido para no caer desvanecida.

—La que buscábamos y encontramos á mala hora, tartamudeó Francisco. Ya sospechaba yo que no acabaría bien un Amor á vista de pájaro.

FIN.

SECCION DE ANUNCIOS.

¡¡OJO!!

Á LOS COSECHEROS DE PASA.

En el taller de cerrajería de Dimas Cucart, calle de Obradores número 32, encontrarán sus favorecedores magníficas calderas de hierro de la mejor fábrica de Francia, tanto por la construcción como por el buen material de que se han hecho, de modo que estas calderas reúnen todas las buenas condiciones que se necesitan para el uso á que se destinan.

El dueño del establecimiento ofrece á los consumidores toda clase de garantías, y llama la atención de los mismos para que no se dejen sorprender por otros industriales que con palabras falsas les engañan haciéndoles ver gato por liebre.

A esto hay que añadir la economía de los precios, pues las dá casi de balde.

Probadlo y os convencereis.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665.

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.

Composición fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAINT-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos **asimilables** 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhidra) 3 1/2 á 4 1/2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAINT-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 117 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 122 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composición de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta,

Agente general en Gandia y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**

TIENDA DE ROPAS DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD DE LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14, GANDIA.

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela, haber recibido de las principales fábricas de Tarrasa y Sabadell, un completo y variado surtido en Lanas y Torzales primavera para trajes de caballero: Tricots, Elasticotines y demás correspondiente al ramo de Pañería, cuya legítima procedencia, clases, y vertajosos precios, garantiza.

Gran depósito de Pañuelos China y Crespon

Remesas continuas de corsés última novedad.

Glasés, Rasos, Lanas, Piqués, Percales, Cretonas, Zarazas, Llangosteras, Retortas, Forros, etc. etc., todo en clases superiores y bajos precios como lo tiene acreditado.

TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle de la Alhóndiga número 4.

El dueño de este establecimiento para complacer á su numerosa clientela; acaba de recibir salchichon legítimo de Vich, quesos de bola y gruyer, garbanzos padres de Castilla, jamon tocino Americano, chorizos de Candelario, y un buen surtido de licores y vinos de Jerez.

Tambien ha recibido un magnifico surtido en bordados puntillería y botones novedad para señora y puños y cuellos de hilo para caballero.

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE.

Medicamento infalible para la curacion de la sordera, por inveterada que sea, dificultad de percepcion y demás enfermedades del oido, del Doctor Charles Tompson de New-York.—57—Broad Street.—Aprobado y recomendado por las Academias de Medicina de New-York, Boston y Filadelfia.

Su eficacia está reconocidísima por las numerosas certificaciones que obran en poder del Dr. Charles Tompson, 57, Broad Street de New-York, de las principales eminencias medicales de Europa y América. El Doctor Carter, del Hospital Central de New-York, ha administrado el Contra-sordera á 300 enfermos y ha obtenido 300 curaciones. La Academia de Medicina ha declarado que el Contra-sordera es el único medicamento eficaz que ha operado grandes curaciones y lo recomienda muy eficazmente en su informe de 13 de Abril de 1876. Su forma de pastillas y sabor agradableísimo lo hace fácil de tomar y gustoso.—Prospectos en español.—Caja 16 rs.

ADVERTENCIA.—Para evitar falsificaciones é imitaciones fraudulentas, de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del representante en España don F. DE MATEOS, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona, el que contestará á cuantas consultas se le hagan, y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 16 reales en sellos ó giro.

AVISO IMPORTANTE.—Sabemos que algunos señores Farmacéuticos y Droguistas se titulan representantes y depositarios de nuestra casa, expidiendo un llamado Contra-sordera, que es una grosera falsificación de nuestro precioso medicamento; esto nos hace advertir al público que no tenemos ni representantes ni depositarios en parte alguna, y que nuestro legítimo medicamento se expende para toda España únicamente en casa del Representante, Rambla de Cataluña, 104, principal, en Barcelona.—Desconfiad de las imitaciones perniciosas.—Exigid la firma en la cubierta de la cajita.

IMPORTANTE

A precios muy económicos se venden dos mil Mandarines de pié agrio.

Dirigirse á don José R. Mañes, Gandia.

VENTA

de madera catalana, á precio de fábrica, de mucho peso, en corte para cajas de una y media arroba de pasa.

DEPÓSITO EN GANDIA

Calle del Tosal, 2.

**CURACION
COMPLETA SIN OPRAR**

MAL DE PIEDRA.

Retencion de Orina, Arenas, Cálculos, Catarros de la Vejiga, Estrecheces, Obstrucciones, Irritaciones y todas las afecciones de las **Vías urinarias** por crónicas y antiguas que sean. Curacion radical y pronta con el régimen especial Norte-Americano del Dr. Charles, infalible en todos los casos. Recomendado por las Academias de Medicina de New-York en 9 de Diciembre de 1874, de Londres en 21 Enero de 1875 y de Paris en 14 de Febrero de 1875. Las principales eminencias medicales de ambos mundos lo usan en los casos desesperados con éxito seguro. Garantizando en la **Retencion, Estrechez, Irritacion**, que á la 1.^a toma se orinará sin dolor y á la 6.^a curada. En las **Arenas** que se expelerán sin dolor á la 2.^a toma y curadas á la 9.^a En la **Piedra** se orinará sin necesidad de sonda á la 3.^a toma y su disolucion expidiéndose en arenas será antes de la 12.^a Fácil medicacion. Tres tomas diarias. Frasco 24 reales. Prospectos en español. Para evitar falsificaciones de que ha sido víctima este medicamento, se encuentra únicamente para su venta en casa del Representante en España, F. MATEOS, Rambla de Cataluña, 104, 1.º, Barcelona, el que contestará á las consultas que se le hagan y lo remitirá certificado al que en carta le envíe los 24 reales en sellos ó giro.

YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.

AVISO AL PÚBLICO

Se construyen y colocan canales y cañerías de zinc del núm. 9, para edificios á 4 reales metro.

Cristales planos á precios de fábrica con rebaja del 10 por 100.

Dirigirse á TOMAS MELO, carpintería, Calle de los Vicarios, Gandia.

HERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demás.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.